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5 с е н т я б р я п а р к «Сокольники» 
о т м е ч а е т с в о е 1 3 0 - л е т и е . О н 
д а в н о с т а л л ю б и м ы м м е с т о м 
д л я ж и т е л е й р а й о н а и м н о г и х 
м о с к в и ч е й . П р и в л е к а т е л ь н ы м 
е г о д е л а ю т н е только 
в о з м о ж н о с т ь п р о г у л к и 
в ж и в о п и с н ы х м е с т а х л е с н ы х 
м а с с и в о в , и н т е р е с н ы е 
д о с у г о в ы е м е р о п р и я т и я , н о 
и т о , что э т о м е с т о и с т о р и к о -
к у л ь т у р н о г о н а с л е д и я . З а в т р а 
п а р к б у д е т е щ е к р а ш е . Э т о 
с т а н е т в о з м о ж н ы м 
в результате р е а л и з а ц и и 
п о с т а н о в л е н и я п р а в и т е л ь с т в а 
М о с к в ы «Об о б р а з о в а н и и 
о с о б о о х р а н я е м о й п р и р о д н о й 
т е р р и т о р и и « П р и р о д н о -
и с т о р и ч е с к и й п а р к 
«Сокольники» и о п р о е к т е 
п л а н и р о в к и т е р р и т о р и и П а р к а 
к у л ь т у р ы и о т д ы х а 
«Сокольники». Обо в с е м э т о м 
р а с с к а з ы в а е т д и р е к т о р п а р к а 
А л е к с а н д р Д Е М А К О В 

- Александр Григорьевич, д а 
вайте начнем нашу беседу с того, 
к а к идет подготовка к п р а з д н о 
ванию ю б и л е я . 

- Дирекцией парка подготовлена 
интересная и достаточно насыщен
ная юбилейная театрализованная 
программа «Хороши в Москве «Со
кольники» с участием исторических 
персонажей, в том числе императо
ра Александра II, в чьи годы правле
ния и был создан парк, родного бра
та основателя Третьяковской галереи 
- Сергея Михайловича Третьякова, 
который, будучи городским головой, 
в 1879 году выкупил у Министерства 
государственных имуществ Соколь-
ничью и Оленью рощи вместе с Ши
ряевым полем и подарил их Москве 
для создания общедоступного город
ского парка. Вот с тех времен мы 
себя и числим как общедоступный 
городской парк. Мероприятия, по
священные 130-летию парка, начнут-

ства М о с к в ы и о проекте д о л г о 
с р о ч н о й п р о г р а м м ы р а з в и т и я 
территории Парка культуры и от
дыха «Сокольники». 

- Это большой документ, в кото
ром определена перспектива парка 
на годы вперед. В настоящее время 
в соответствии с этим документом 
префектурой Восточного админист
ративного округа совместно с Депар
таментом культуры и дирекцией пар
ка ведется разработка проекта дол-

- По территории парка проходят 
городские магистрали с большим 
количеством машин. На том же По
перечном просеке можно видеть не
приглядную картину - стоят три - че
тыре дерева, а за ними 2 - 3 пенька. 
Деревья просто гибнут из-за вых
лопных газов и используемых в зим
нее время реагентов. Вот почему в 
проекте планировки парка заложе
на перспектива закрытия Попереч
ного просека для транспорта и про-

ектирование автомагистрали дубле
ра Ярославского шоссе от Рижской 
эстакады до Ростокинского проез
да, вдоль железной дороги Ярослав
ского направления, реконструкция 
Ростокинского проезда. А Попереч
ный просек может в перспективе 
быть использован как прогулочная 
зона и велосипедная зона. 

Теперь о зеленых насаждениях. 
Приходится вырубать много больных 
и сухостойных деревьев. Ведь боль-

Конечно, в указанной долгосроч
ной программе будет предусмотре
на разработка и реализация комп
лексных мероприятий по восстанов
лению парковых насаждений на на
рушенных участках, высадка дере
вьев ценных пород взамен утрачен
ных. 

- Известно, что ни о д и н лесо
парк не имеет столько п р у д о в , 
к а к Сокольнический. Их четыр
надцать. Что предусматривает-

ся в д о л г о с р о ч н о й п р о г р а м м е 
для улучшения их состояния? 

- Многое уже делается. Уже вос
становлены Путяевские пруды. Се
годня на них любо-дорого посмот
реть, что отмечают и посетители 
парка. Начались работы по восста
новлению Собачьего пруда, впере
ди восстановление Лебяжьих и Оле
ньих прудов. Программа эта рассчи
тана до 2012 года, но в связи с ны
нешним экономическими положени-

создать рабочую группу и присту
пить к подготовке проекта так необ
ходимого для нас закона. 

- А к а к обстоят дела с о б щ е 
ственным питанием в парке? 

- Система организации обще
ственного питания в парке требует 
своего совершенствования. Сегод
ня здесь есть стационарные кафе, 
сеть летних кафе. Но удручает од
нообразие предлагаемых в них блюд 
- в основном это шашлыки, хот-доги. 

ПРИТЯЖЕНИЕ СОКОЛЬНИКОВ 
ное дерево является разносчиком 
разной заразы. А новых деревьев, к 
сожалению, сажаем в разы меньше. 
Ведь посадить дерево немалых де
нег стоит. Отрадно, что сегодня по
являются инициативные группы, вы
ражающие готовность оказывать 
нам помощь в восстановлении на
саждений, высадке новых деревьев. 
Приходят и какие-то компании, ко
торые не только проводят в парке 
свои корпоративные мероприятия, 
но порой высаживают на его терри
тории деревья и кустарники. Быва
ет и так, что к нам обращаются мо
лодые люди и говорят: у нас через 
неделю будет свадьба, и мы хотим 
в честь свадьбы посадить здесь де
рево. Такие инициативы мы только 
приветствуем. 

госрочной комплексной программы 
развития территории «Парка культу
ры и отдыха «Сокольники» на 2011 -
2015 гг.». И уже в IV квартале теку
щего года проект программы должен 
быть представлен на рассмотрение 
правительства Москвы. 

Если говорить о реализации дол
госрочной программы развития тер
ритории парка, то проблем здесь 
достаточно. Вся инженерная инфра
структура делалась в парке в 50-е 
годы прошлого столетия. К сегод
няшнему дню ее состояние остав
ляет желать лучшего. И одна из на
ших первоочередных задач - прове
сти серьезную инвентаризацию всех 
инженерных сетей на территории 
парка - водоснабжение, канализа
цию, теплоснабжение, ливневую ка
нализацию, электрообеспечение и 
т.д. Приведу один пример. В парке 
существует сеть городского освеще
ния, но она захватывает в основном 
аллеи, просеки, центральную часть 
парка. И есть его участки, которые 

ся 5 сентября в 12 часов. Будут за
действованы все его площадки, все 
аллеи. Есть у нас полюбившаяся по
сетителям парка программа «Соколь
ники - летняя филармония Москвы», 
которая идет по субботам на эстра
де «Симфоническая». На этот раз на 
ней с программой выступит государ
ственный академический камерный 
«Вивальди-оркестр». На 3-м Лучевом 
просеке, на Спортивной аллее, бу
дут организованы всевозможные 
детские соревнования. Юбилею пар
ка будет посвящена и выставка дет
ского рисунка «Сокольники глазами 
детей». В Доме детского творчества 
состоится презентация детского ху
дожественно-эстетического конкур
са «Сокольники - жемчужина Моск
вы». Будет еще много интересного в 
этот день. А завершится празднич
ная программа большой дискотекой 
под открытым небом на Фонтанной 
площади. 

6 сентября празднования будут 
продолжены в парке. В этот же день 
здесь будут проходить мероприятия, 
посвященные Дню Сокольников. По
сетителей парка также ждет инте
ресная программа. Состоится выс
тупление Президентского духового 
оркестра Республики Казахстан. В 
День города у нас пройдет и День 
хлебопека в Сокольниках. Лучшие 
производители хлебобулочных из
делий будут демонстрировать свою 
продукцию. Будет на празднике 
представлен хлеб, обладающий це
лебными свойствами, хлеб профи-

лактического назначения. Будут ра
ботать и торговые точки, где можно 
будет купить понравившиеся хлебо
булочные изделия. Тут же искусные 
хлебопеки проведут мастер-классы, 
в которых могут принять участие все 
желающие. Подготовка к этому 
празднику ведется при активном 
участии Муниципального фонда под
держки малого предприниматель
ства ВАО, возглавляемого Анжелой 
Васильевной Раевской. 

- Теперь, пожалуйста, о п р и 
нятом постановлении правитель-

плохо или совсем не освещены. 
Надо будет расширять систему ос
вещения парка, что соответствует и 
требованиям, касающимся безопас
ности посетителей парка. Необхо
димо дополнительно ставить каме
ры видеонаблюдения и тревожные 
кнопки, чтобы посетители парка чув
ствовали себя защищенными. 

- А что будет делаться для 
улучшения состояния о к р у ж а ю 
щ е й с р е д ы , в частности улучше
ния с и с т е м ы зеленых насажде
ний? 

И по одной цене. Видимо, есть до
говоренность об этом, чтобы не со
здавать конкуренцию. Поэтому, как 
мне представляется, следовало бы 
наладить в разных участках парка 
строительство некапитальных пави
льонов круглогодичного использова
ния и разместить в них кафе с раз
личными национальными кухнями. А 
у входа в парк вывесить карту, где 
будет дана схема размещения этих 
кафе, в каждом из которых своя на
циональная кухня (к примеру, узбек
ская, сербская, японская, китайская 
и т.д.). У людей должен быть выбор. 
Организация такой системы, конеч
но, связана с финансовыми затра
тами. Но она может быть создана и 
на инвестиционной основе. Сегод
ня в Москве есть рестораторы, у ко
торых большой опыт в организации 
общественного питания и которые 
могли бы вложить собственные 
средства в это. 

- А каково положение в п а р к е 
с и н д у с т р и е й р а з в л е ч е н и й , с 
теми ж е аттракционами? 

- С проблемой обновления атт
ракционного хозяйства сталкивают
ся практически все столичные пар
ки культуры и отдыха. На сегодняш
ний день по уровню аттракционной 
техники, наверное, первое место 
принадлежит Парку культуры и от
дыха им. Горького. На второе место 
я ставлю парк в Сокольниках. В пос
ледние 5 лет мы значительно обно
вили свое аттракционное хозяйство. 
Появились иностранные партнеры, 
готовые с нами сотрудничать, по
ставлять нам аттракционную техни
ку. Я всегда был сторонником того, 
чтобы приобретать не бывшие в 
употреблении аттракционы, а новые. 
Бывшие в употреблении аттракцио
ны требуют больших затрат и ме
нее безопасны. У нас на террито
рии парка все аттракционы ежегод
но проходят техническое освиде
тельствование. Мы первыми доби
лись того, чтобы аттракционные 
компании за счет своих средств 

ем в городе ее завершение возмож
но в 2014 - 2015 гг. Будут продол
жены работы по очистке прибреж
ных территорий, берегоукреплению, 
реконструкции гидротехнической и 
водоотводящих систем прудов, их 
подпитке из горводопровода и вос
становлению водообмена между 
ними. Пруды ведь живой организм. 

- Александр Г р и г о р ь е в и ч , а 
есть сегодня какие-то ограниче
н и я , не позволяющие развивать
ся парку как парку культуры и от
дыха? 

- Парк является памятником са
дово-паркового искусства, на него 
распространяется действие Закона 
РФ «Об объектах культурного насле
дия (памятниках искусства и куль
туры) народов Российской Федера
ции». В соответствии с этим зако
ном никакого строительства на тер
ритории памятников проводить 
нельзя. Приведу один пример. По
жалуй, всем москвичам известна 
наша знаменитая веранда танцев. 
Посетителями этой популярной пло
щадки было высказано предложе
ние - сделать для нее навес. Ведь 
погода в Москве переменчива. Нам 
не разрешили сделать этого. Было 
сказано, что возведение навеса - это 
фактически новое капитальное стро
ительство. Парк является еще и при
родным комплексом. И мы руковод
ствуемся положениями Федераль
ного закона «Об охране окружающей 
среды», Законом города Москвы «О 
природопользовании в городе Мос
кве». В них также существуют огра
ничения, не позволяющие развивать 
парк как парк культуры и отдыха. 
Между тем закона ни федерально
го, ни московского о парках культу
ры и отдыха до сих пор нет. Поэто
му мы считаем, что необходимо раз
работать такой закон города Моск
вы. Этот закон позволил бы разви
вать территории парков как культур
но-просветительские, спортивно-
оздоровительные, досуговые. Эту 
позицию разделяют все руководи
тели парков культуры и отдыха сто
лицы. Я надеюсь, что нам все-таки 
удастся убедить депутатов Москов
ской городской Думы в том, что не
обходимо принять такой закон. Пре
фект Восточного округа Николай Ни
колаевич Евтихиев, Департамент 
культуры города Москвы поддержи
вают нас в этом вопросе. Следует 
приступить к реализации этой идеи, 

страховали людей, посещающих их 
аттракционы. 

- Александр Григорьевич, вы 
вот уже семь с половиной лет ра
ботаете в п а р к е . Что из сделан
ного за этот период вызывает у 
вас особое удовлетворение? 

- Главное, пожалуй, то, что уда
лось создать по-настоящему спло
ченный, дружный коллектив людей, 
работающих в парке. В этом вижу и 
часть своей заслуги. Люди с удо
вольствием идут на работу, вижу, как 
они добросовестно трудятся, хотя 
уровень оплаты их труда по нынеш
ним меркам скромен. В парке ра
ботают 300 человек. И это на тер
ритории в 600 гектаров. Немало в 
коллективе тех, кто работает в пар
ке в течение многих лет, у кого един
ственная запись в трудовой книжке 
- парк «Сокольники». Среди них Нина 
Ильинична Бирюкова, работающая 
сегодня в отделе культурно-массо
вой работы. Ее стаж работы в парке 
47 лет. Или взять Наталью Валенти
новну Платонову - ведущую культур
ных программ, работающую и как 
методист. Вот уже тридцать лет она 
трудится в парке. Парк притягива
ет, здесь особая аура, положитель
но влияющая на людей. Поэтому они 
любят парк и с удовольствием при
ходят сюда. 

Беседу вел 
Евгений ЖЕЛЕЗНОВ 

Фото Даниила КАЛАЧЕВ 


